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Por Gonzalo Martínez 
DURANGO, DGO.

Ahora las nuevas generaciones d
Durango contarán con oportunidades
para obtener empleos y bien
pagados, esto gracias a las gestiones
del gobernador Esteban Villegas, con
la tercera inversión industrial en la
entidad en tan solo en 15 días, así lo
afirmaron empresarios tras el
reciente anuncio de la ampliación de
Multipak en el estado y junto con
ello, la confianza que brinda el
Ejecutivo a los jóvenes profesionistas.  

Alejandro Treviño, dirigente del
Consejo de Empresarios Jóvenes
afirmó, “estamos contentos de que
haya un gobernador que esté
volteando a ver a las juventudes y esto
representa un compromiso grande
para nosotros, además de estar
presentes dentro de la agenda para el
desarrollo de la entidad” y calificó
como favorable estas nuevas fuentes
de empleo que darán un mayor

dinamismo a la economía.
Diana Ocón Alvarado, miembro del

Consejo Coordinador Empresarial
(CCE), dijo que estas nuevas plantas de
corporativos, sin duda, son el
resultado de una suma de esfuerzos,
“definitivamente nosotros como
empresas locales aplaudimos este tipo
de iniciativa y sobre todo la diversidad,
hemos visto como el Gobernador ha
sido visionario y cree en su estado”.

A este respecto, el empresario
forestal, Alfonso Fernández de Castro
Toulet, también señaló que estas
buenas noticias ya se esperaban desde
hace varias décadas y lo importante de
ello, es la generación de empleos
formales y bien pagados para las
nuevas generaciones de jóvenes que
esperaban ese momento, de  fortalecer
sus conocimientos y aspirar a mejor
nivel de vida. 

Patricia Jiménez, empresaria del
sector mueblero y diputada local,
igualmente coincidió en que se trata
de las mejores noticias, que permiten

que las industrias locales ya instaladas
puedan seguir creciendo, “se puede
desarrollar el tema de proveeduría y
derrama económica para todos,
felicidades por esta empresa que ya
tiene muchos años en Durango y que
favorece el sector forestal”.

Miguel Ángel Reveles, empresario de
la rama de la construcción, calificó
como alentador esta nueva ampliación
de la industria Multipak y las otras dos
inversiones que van a beneficiar a
todos los sectores, desde
refaccionarias, llanteras, ferreterías,
diversos negocios locales, que podrán
abastecer a las nuevas empresas.

De esta forma, es como el gobierno
del Esteban en un trabajo en conjunto
con empresarios duranguenses,
jóvenes profesionistas y con las nuevas
industrias, como la ampliación de
Multipak, se logra un mayor empuje
del sector forestal y de los diversos
servicios indirectos del comercio local
a favor del incremento en la economía
de la entidad.

Celebran nuevas oportunidades
de empleos bien pagados
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Durango y Aguascalientes
trabajan en equipo para seguir
siendo punta de lanza en seguridad

DURANGO, DGO.
En un acto trascendental para el

bienestar de la ciudadanía, los
gobernadores de Durango, Esteban
Villegas Villarreal y de Aguascalientes,
María Teresa Jiménez Esquivel,
signaron un convenio de coordinación
y colaboración para trabajar en equipo
y seguir siendo punta de lanza en
seguridad a nivel nacional.

El acuerdo tiene como objetivo
establecer líneas de acción conjuntas
que salvaguarden la vida, las
libertades, la integridad y el
patrimonio de las personas,
contribuyendo así a la generación y
representación del orden público y la
paz social en ambos estados.

Por su parte, el gobernador del
Durango, Villegas Villarreal reafirmó el
compromiso de fortalecer la
coordinación estratégica entre
Durango y Aguascalientes, para
trabajar de la mano y así enfrentar los
desafíos y garantizar un ambiente
seguro y pacífico para sus ciudadanos.

Jiménez Esquivel, por su parte, hizo

énfasis en que la seguridad pública es
un tema prioritario que requiere de la
colaboración estrecha entre los
diferentes niveles de gobierno, y este
acuerdo refleja el compromiso
conjunto para enfrentar los desafíos
actuales y futuros que afectan a ambos
estados.

Dentro de los principales puntos,
destaca la coordinación operativa, para
responder de manera eficiente a
situaciones que requieran intervención
conjunta.

También, el intercambio de
información en donde habrá un flujo
constante y seguro entre las
autoridades de Durango y
Aguascalientes, que permitirá una
respuesta rápida y efectiva ante
posibles amenazas a la seguridad
pública.

La capacitación para los cuerpos de
seguridad será otra de las acciones
dentro de este convenio, con la finalidad
de fortalecer las habilidades y
conocimientos de los agentes, asegurar
un actuar profesional y acorde a los más

altos estándares éticos.
El secretario General de Gobierno,

Héctor Vela Valenzuela, afirmó que “el
diseño e implementación de
estrategias conjuntas en materia de
seguridad son esenciales para lograr
resultados efectivos”.

Entre las autoridades presentes de
Aguascalientes estuvieron, Jesús
Figueroa Ortega, fiscal general del
estado; Manuel Alonso García,
secretario de Seguridad Pública y
Eduardo Ismael Aguilar Sierra,
consejero Jurídico.

Por el Estado de Durango, Sonia
Yadira de la Garza, fiscal del estado;
Óscar Galván Villarreal, secretario de
Seguridad Pública; General Manuel
Alejandro Velazco Villanueva,
comandante de la Décima Zona
Militar; comisario Manuel Bravo
Alonso, coordinador estatal de la
Guardia Nacional; José Durán Barrera,
consejero general de Asuntos Jurídicos
y Paulino Córdova Quiñones,
subsecretario de Desarrollo Político y
Fortalecimiento Municipal de la SGG.
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Por Martha Casas
DURANGO, DGO.

Indudablemente el 14 de febrero
representa un incremento en muchos
servicios debido al afecto que se
demuestra en esta fecha; entre esos
servicios se encuentran la renta de
habitaciones de los moteles, venta de
flores, chocolates, regalos y
restaurantes, mismos que pueden
dobletear sus ventas o más.

Así lo indicó el presidente de la
Asociación de Hoteles y Moteles de
Durango (AHyMD), Jaime Mijares
Salum en entrevista, al ser cuestionado
acerca de este comportamiento.

Manifestó que de manera tradicional
se han tenido incrementos notables
Durante este día en restaurantes y
también en servicios de moteles, sin
embargo, este año, particularmente en
los moteles, las cosas podrían ser
diferentes ya que el 14 de febrero
coincide con el Miércoles de Ceniza.

En concreto en motelería,
considerando datos históricos la renta
de una habitación puede incrementar
hasta un 200 por ciento, por lo ya
explicado, este año en particular,

existe incertidumbre por la
coincidencia con el inicio de la
Cuaresma y la colocación de la ceniza,
situación que puede o no influir.

De cualquier manera, para este
sector representa un incremento que
se calcula mínimamente de un 80 a
100 por ciento o quizá más, ya que el
aumento que se registra también
dependerá del número de habitaciones
que tenga cada uno de los moteles y si
ofrece alguna promoción.

RESTAURANTES
El líder hotelero también señaló que

en el caso de los restaurantes se
registra también un incremento
importante en las ventas, es que sabe
el sector que más se reactiva con esta
fecha y se podría decir que en
promedio o en su mayoría se ocupan
en su totalidad de incrementos que
van de 50 al 100 por ciento o hay quién
es hasta triplican su venta solo por ese
día.

Resaltó que este día del amor y la
amistad deja una importante derrama
económica y lleva a los restaurantes a
prepararse, a ofrecer promociones y
brindar servicios adecuados a la
celebración.

San Valentín reactiva moteles y
otros servicios, pero este año...
cae en Miércoles de Ceniza



DURANGO, DGO.^

Las estrellas del América y de los
Alacranes de Durango, que
protagonizaron el partido de futbol
organizado por Toño Ochoa en
beneficio de los comedores
comunitarios, celebraron el esfuerzo
que se hizo para unir a la ciudadanía
en dicho evento. 

El americanista Aquivaldo Mosquera,
exfutbolista y entrenador colombiano
naturalizado mexicano, consideró
“lindo ver a toda la gente disfrutando
del partido, y especialmente por la
noble labor social que significó el
encuentro”.

“Es una gran causa y una bonita
forma de lograrla, por medio del

deporte”, destacó el delantero
duranguense Éber Graciano, ex alacrán
para quien el partido fue un “placer”,
sobre todo por apoyar a las niñas y
niños de Durango. 

También Jaime “Huevo” Sosa, relató

que hicieron un gran esfuerzo en la
cancha, pero sin duda “lo más
importante es el beneficio para los
niños”, por lo cual agradeció a Toño
Ochoa “por darle la alegría y esperanza
a la gente”.

Por Gonzalo Martínez 
DURANGO, DGO.
Obras de gran impacto social como

domos, canchas, bardas, aulas de usos
múltiples y espacios recreativos, eligió
el Distrito 01 en la Consulta Ciudadana
para el Presupuesto Participativo,
informó el alcalde Toño Ochoa.

Todos son proyectos que traerán
mejores condiciones de vida para la
niñez y la juventud, como la barda
perimetral de la telesecundaria 24, que
fue el proyecto más votado de todos
los distritos. 

La construcción de un salón de usos
múltiples en el Conalep y la cancha de
futbol 7, malla y electrificación de la
secundaria Educación y Docencia, son
otras de las obras ganadoras.

“Las y los estudiantes son sectores
prioritarios”, dijo al referir que con tres
mil 829 votos la comunidad escolar del
CBTF 4, ubicado en el Fracc. Ciudad
Industrial, el Presupuesto Participativo
también hará el área de descanso y
recreación del plantel.
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Gran impacto de Presupuesto
Participativo en la educación

Encuentro entre leyendas del 
futbol por la niñez duranguense
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Más de 5 mil jóvenes atendidos en
programa de prevención de riesgo

Por Geraldo Rosales
DURANGO, DGO.

Guillermo Nájera, director de
Juventud del INDEHVAL, resalta el
impacto del programa de prevención
de riesgos "Ponle Play a tu Futuro"
mediante realidad virtual. 

"Ha habido una buena participación
por parte de las instituciones
educativas, por parte de los jóvenes y
área administrativa, de la dirección y
maestros, ha habido muy buenos
comentarios, la verdad ha sido una
buena experiencia para los jóvenes
que no habían experimentado la
tecnología de la realidad virtual, lo que
lo hace más atractivo y hace que
impacte más".

En solo una semana de
implementación en escuelas públicas
y privadas del municipio, se ha
brindado atención a aproximadamente
cinco mil jóvenes.

"El objetivo de esta dinámica es
generar conciencia y los jóvenes sí
salen pensativos al realizar esta
dinámica y al final que platicamos con
ellos, sí hay una retroalimentación que
a nosotros nos deja un buen sabor de
boca porque quiere decir que estamos
logrando el objetivo", precisó

El Instituto de Desarrollo Humano y
Valores trabaja en solucionar la
problemática que hay en las escuelas,
por lo que este programa, basado en
realidad virtual, está teniendo mucho
éxito y sin duda es una gran
herramienta para los jóvenes hoy en
día.
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Preocupa el tema de estacionamiento
en el centro: Canaco 

Por Martha Casas
DURANGO, DGO.

La presidenta de la Cámara Nacional
de Comercio (Canaco), Nayeli Victorino
García, informó que existe
preocupación por los
estacionamientos en el centro
histórico, ya que hay mejoras en este
punto de la ciudad, sin embargo, es
una zona comercial donde deberá
establecerse una estrategia para
permitir que siga habiendo espacios
para que los clientes se estacionen y

no debilitar más las ventas de los
comercios locales.

Al referirse a la semi
peatonalización de algunas calles en
el centro, consideró favorable que se
hagan mejoras, ya que Durango tiene
un centro histórico de los más
hermosos y es necesario realzarlo y
darle un plus que permita el
desarrollo turístico.

Las autoridades en determinado
momento compartieron los proyectos
que tenían en mente para ejecutar en
el centro de la ciudad, sin embargo,

esto implica que se lleven los
estacionamientos a otro lugar y que
haya menos cajones en algunas calles
del centro histórico, esto implica que
muchos clientes no encuentran un
lugar cercano al lugar donde van y
puede afectar las ventas en algunos
espacios, reconoció.

Aunque ellos era necesario plantear
la posibilidad de generar estrategias
a fin de que no se afecten las ventas
y esto incluye revisar los
estacionamientos públicos que sí
tienen tarifas muy elevadas, recalcó.



Por Martha Casas
DURANGO, DGO.
El presidente de la Onexpo Durango,

Francisco Martínez Vázquez señaló
que el consumo de diésel tuvo un
descenso durante el mes de enero, ya
que las actividades del campo bajaron.

En Durango, ya de por sí el consumo
de diésel es bajo en comparación con
estados industrializados, ya que
representa únicamente el 40 por ciento
de las ventas, pero particularmente en
estas fechas, se tiene registrada una
caída debido a las condiciones que
viven las personas que se dedican a
labores del campo o del bosque y
tienen alguna industria.

Y es que al paralizarse las actividades
del campo, de los bosques o similares,
se dejan de usar vehículos que
trabajan con diésel y si se reciente una
baja es la demanda de este producto.

Ahora mismo dijo que ante la baja le
das en el campo duranguense se siente
un descenso en los porcentajes de
venta de diésel, pero se espera que
pueda haber una recuperación durante
el mes de febrero y marzo.

Dijo que del total de combustible que
se vende en Durango y en tiempos
normales, el 40 por ciento son venta
de diésel probablemente un porcentaje
del 50 por ciento es de ventas de
gasolina de bajo octanaje, es decir, la
magna, además de que el resto sería
consumo premium.

El precio del diésel en este momento
se ubica entre los 24 y 25 pesos por
litro.

Finalmente, especificó que se espera
que entre febrero y marzo se reactive
el comportamiento normal de las
ventas de este producto.
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El consumo de diésel 
bajó durante enero
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Diputada pide atender
alerta de género

Por Gonzalo Martínez 
DURANGO, DGO. 

“Nada justifica la violencia, sin
embargo, hay que decirlo, no hemos
priorizado el saber canalizar nuestras
emociones, por la falta de educación
emocional en nuestros hogares, han
ocurrido infinidad de feminicidios, y la
realidad es que todo radica de la propia
salud mental de los agresores, son los
impulsos lo que los hace actuar bajo
sus emociones y cometer actos
atroces”.

Lo anterior lo manifestó la diputada
Marisol Carrillo Quiroga quien hizo un
llamado a todas las autoridades a
reforzar la alerta de género, ya que los
problemas de salud mental también se
manifiestan en actos de violencia y
agresiones, hasta llegar a cometer
feminicidio.

Destacó al realizar un
pronunciamiento, que los suicidios y
feminicidios no deben ser analizados
únicamente desde una perspectiva
criminal o sociológica, sino que se
deben entender como manifestaciones
de un problema de salud mental.

Marisol Carrillo consideró que la
desesperación y la violencia que llevan
a estos actos a menudo están
vinculadas a problemas emocionales
no resueltos, a la falta de acceso a
servicios de salud mental y a una
cultura que a veces minimiza la
importancia de cuidar nuestra salud
emocional.

“Dejemos de aventarnos la bolita, no
podemos bajar la guardia, la violencia
no espera y esto puede evitar que más
mujeres pierdan la vida por esta
causa”, señaló ante la Comisión
Permanente.

En este sentido, la legisladora
destacó que su deber como diputados
locales es trabajar en conjunto para
crear un entorno que no sólo castigue
los actos, sino que también prevenga
las circunstancias que llevan a ellos.

“Construyamos un Durango donde el
bienestar emocional y la equidad de
género sean prioridades, y donde la
salud mental sea abrazada y cuidada
como parte integral de nuestra
sociedad”, propuso.

En este sentido, subrayó que deben
contemplar y cuidar la salud mental
desde la infancia ya que no solo es una
responsabilidad ética, sino una
inversión en el bienestar futuro de
nuestra sociedad.

“Nuestro mayor reto es atender la
salud mental y que no sea un lujo al
que solo pocos puedan tener acceso”,
finalizó la legisladora.
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Importante detectar
trastornos de la personalidad

Por Geraldo Rosales
DURANGO, DGO.

Ana Terán, directora de Salud Mental
del INDEHVAL, destaca la importancia
de detectar y abordar trastornos de la
personalidad como la depresión y la
ansiedad.

"Lo que más nos interesa es la
prevención, la cual nos hará reducir
esas cifras lamentables que son a nivel
mundial, no solamente en el estado o
nuestro municipio, las estrategias del
Instituto de Desarrollo es atender
sobre todo en la prevención; nosotros
en estas zonas prioritarias que
estamos trabajando ,nos estamos
dando cuenta de ciertas necesidades
psicológicas y psiquiátricas y de ahí
hacemos canalizaciones para
posteriormente en consultorio atender
la problemática del suicidio, que es de

manera presencial y también por
llamada", expresó.

Señaló estos como factores de riesgo
significativos en la población, por lo

que invita a la comunidad a recibir
atención gratuita en el Instituto de
Desarrollo Humano para promover el
bienestar mental.
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Conmemoran Día de los Humedales
en el Cañón de Fernández

Se reconoce a Durango por
ser un estado comprometido
con los sitios Ramsar

Por Martha Casas
DURANGO, DGO.

Durango conmemoró el Día
Internacional de los Humedales 2024,
con una Feria Ambiental en el paraje
de “Los Rivera”, ubicado en el humedal
Cañón de Fernández, bajo el tema de
“Los humedales y el bienestar
humano”.

La Secretaría de la SRNyMA, que
encabeza Claudia Hernández Espino,
dio inicio a la Feria Ambiental y se
refirió a importancia de colocar el
cuidado del medio ambiente como
parte fundamental del desarrollo,
llevando a cabo un trabajo coordinado
con municipios, organizaciones
ambientales y ciudadanía general.

“En nuestro estado contamos con
dos humedades con categoría de sitio

Ramsar, una categoría de carácter
internacional por el valor de biológico
ecológico que tienen para la
conservación de nuestro medio
ambiente, de la vida, la biodiversidad
y para la conservación de nosotros
como seres humanos, porque
finalmente intervienen de manera
importante para darnos vida”, explicó
la secretaria.

Por su parte, la directora regional
Norte y Sierra Madre Occidental de la
Comisión Nacional de Áreas Naturales
Protegidas (CONANP), María Elena
Rodarte García, destacó la importancia
de la nueva Área Natural Protegida del
Estado ubicada en la región Laguna e
hizo un reconocimiento al gobierno
encabezado por Esteban Villegas
Villarreal por su trabajo y voluntad en
la materia.

“Mi reconocimiento al gobierno del
estado de Durango por su apoyo, no
solo para la creación de áreas naturales
protegidas, sino porque es de los

únicos estados del norte del país
donde realmente están haciendo un
manejo comprometido de los sitios
Ramsar”, puntualizó.

Los alumnos de diversas escuelas de
nivel básico, medio y superior cercanos
al Cañón de Fernández, la Zona
Metropolitana de la Laguna y la Ciudad
de Durango que se dieron cita en el
lugar, recorrieron los stands de la feria,
donde a través de juegos, dinámicas y
exposiciones los ponentes
concientizaron a la comunidad escolar
sobre la importancia del cuidado de
nuestros humedales y los recursos
naturales.

En el evento estuvieron la titular de
la SRNyMA, el subsecretario en La
Laguna, Francisco Javier Franco Garza
y en representación de los alcaldes de
Lerdo y Gómez Palacio, estuvieron
presentes los titulares de Medio
Ambiente Ricardo Díaz Segovia y
Carlos Rosales Arcaute
respectivamente.
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Domingos, entrada
gratis a museos 

DURANGO, DGO.
A partir de este domingo 04 de

febrero, el gobierno de Esteban
Villegas a través del Instituto de
Cultura del Estado de Durango (ICED)
iniciará con la actividad recreativa-
cultural “Domingos Familiares", en la
que grandes y pequeños entrarán de
manera gratuita a los diferentes
museos de la capital, así lo dio a
conocer el titular de dicho instituto,
Javier Pérez Meza.

Los recintos a los que las familias
duranguenses podrán visitar gratis,
son el Museo de Arqueología de
Durango Ganot – Peschard, Museo
Francisco Villa, Museo de Las Culturas
Populares, Museo de Numismática,
Museo de Historia y Arte
Contemporáneo, el Palacio de Los
Gurza y Museo de Arte Moderno
Guillermo Ceniceros, donde al final de
su recorrido se les entregarán
pasaportes culturales, uno por cada
grupo con los que participan por
regalos sorpresa, detalló el director.

Cada museo ofrecerá dinámicas,

actividades o presentaciones artísticas
todos los domingos de los meses de
febrero a mayo del presente año, a las
que se invitará a las familias a
disfrutar con entrada libre, mismas
que se darán a conocer por los medios
de comunicación y en las redes sociales
del ICED y los diferentes museos.

Las familias obtendrán un sello por
cada visita y al completar el total de

los distitivos requeridos, podrán
depositar en las urnas distribuidas en
todos los recintos antes mencionados
su pasaporte y los documentos que
logren completar en su totalidad los
sellos, participarán por magníficos
regalos sorpresa, mismos que se darán
a conocer en una rifa que será
anunciada próximamente en redes
sociales del ICED.
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Diputado propone apoyo económico
para hijos de víctimas de feminicidio  

DURANGO, DGO.
Con el propósito de establecer la

obligación por parte de las autoridades
federales, estatales y municipales, para
apoyar económicamente a los menores
de edad hijos de víctimas de
feminicidio, el diputado Gerardo
Galaviz Martínez, presentó la iniciativa
de reformas a la ley general y Ley los
Derechos de Niñas, Niños y
Adolescentes del Estado.

“Nadie puede negar el carácter de
vulnerabilidad que adquiere una niña
o niño que resulta víctima indirecta del
delito de feminicidio, pues si bien es
cierto la víctima directa sería la madre,
un menor dependiente de esa víctima

directa es el más afectado por dicho
hecho doloso”, resaltó al realizar la
ampliación de motivos.

Sin embargo, destacó que la
incidencia de feminicidios en Durango
es realmente menor en comparación de
otras entidades del país, por lo que
confió en que las políticas
implementadas y que se lleguen a
adoptar por parte de las autoridades,
responderán a las necesidades y debida
seguridad de las y los duranguenses.

“La violencia que se ejerce durante la
acción antijurídica que sancionan las
leyes penales, repercute en las
víctimas, pero no solo en las que
directamente reciben el daño o

perjuicio en su integridad, salud o
seguridad, sino que las víctimas
indirectas, en muchos casos reciben un
daño que ni la pena más grande puede
reparar”, puntualizó a nombre del
Grupo Parlamentario del PAN.

En este caso puso como ejemplo, el
Estado de Sinaloa, quien en la
actualidad establece la obligación por
parte de la autoridad de dicha entidad
de proporcionar un apoyo económico
a los menores de edad hijas e hijos de
una víctima de feminicidio.

En este sentido, Galaviz Martínez
consideró que Durango se puede
sumar a estas acciones a favor de la
niñez.
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31 años “alumbrando”
a Durango 

DURANGO, DGO.

Tener a Durango chulo, limpio e
iluminado es un trabajo de todos los
días, realizado por gente trabajadora
como don Ignacio Quezada, de
Servicios Públicos Municipales. 

Don Ignacio lleva 31 años en el área
de Alumbrado Público, donde dice
sentirse muy orgulloso porque ahí ha
entendido que “con perseverancia los
sueños se pueden alcanzar”.

Por 13 años estuvo a cargo del
manejo de grúa telescópica y con
esfuerzo se profesionalizó como
técnico electricista. Después, durante
19 años de técnico, y entre otras
labores como la colocación del
alumbrado decorativo, atiende los
reportes realizados al 072.

“Es un trabajo que hacemos con
mucha dedicación para que la ciudad
siga siendo reconocida como una de
las más iluminadas y seguras”, platicó.

Para Ignacio, formar parte del equipo
de Toño Ochoa es muy valioso pues
“nos han visitado autoridades de otras
ciudades para reconocernos como uno
de los lugares más alumbrados del país
y eso, nos hace sentir muy bien”.
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Egresan 28 nuevos licenciados
en Trabajo Social 

DURANGO, DGO.
La Facultad de Trabajo Social de la

Universidad Juárez del Estado de
Durango, que dirige Luis Enrique Soto
Alanís, llevó a cabo la ceremonia de
entrega de cartas de pasante a los 28
integrantes de la generación 2019–
2023. En el evento estuvo presente el
secretario general de la máxima casa
de estudios, Julio Gerardo Lozoya
Vélez, con la representación del rector
Rubén Solís Ríos, además de la
secretaria académica, Ana Yazmín
Vázquez Limas y los padrinos de la
generación.

El director de la Facultad, Luis
Enrique Soto Alanís, expresó a los
egresados que, al elegir la profesión de
Trabajo Social, se comprometen a ser
agentes de cambio y hacer uso de las

herramientas adquiridas en la
intervención en casos, grupos y
comunidades. Destacó la complejidad
creciente de la problemática social y la
necesidad de un manejo adecuado de
las herramientas metodológicas y de
intervención social.

Por su parte, el secretario Julio
Gerardo Lozoya Vélez resaltó la
importancia del trabajo social en la
comunidad; destacó su labor en la
vinculación del conocimiento de las
ciencias sociales y las humanidades.
Subrayó la relevancia de promover la
justicia social, la equidad, el respeto,
los derechos humanos y la diversidad
para contribuir al desarrollo de la
sociedad.

De igual forma, la secretaria
académica, Ana Yazmín Vázquez

Limas, habló sobre la importancia de
la profesión del trabajador social, su
vinculación con las normas y con los
principios éticos y morales, e hizo
referencia a la muceta como símbolo
de la responsabilidad que asume el
profesional, y al cofre, que representa
la discreción para guardar la
información recibida y fundamentar la
intervención.

En representación de los egresados,
Nayeli Vanesa Navarro agradeció a sus
compañeros por las cualidades que
aportaron para destacar como
generación. Reconoció la preparación
de sus profesores y expresó su
agradecimiento por lo aprendido,
destacando que ahora son
profesionistas listos para atender las
necesidades de la sociedad.
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Rector de la UJED da bienvenida
a académicos de la FECA 

DURANGO, DGO.
El rector de la Universidad Juárez del

Estado de Durango, Rubén Solís Ríos, y
el director de la Facultad de Economía,
Contaduría y Administración, José
Ramón Duarte Carranza, se reunieron
con la planta académica de la
institución para agradecerles su
trabajo y motivarlos a mantener el
nivel de calidad que identifica a la
FECA y la ha convertido en un
referente en Durango. El rector destacó
los logros de la Universidad, como la
acreditación institucional por tres
años, el presupuesto de 2000 millones
de pesos y el dictamen final de la
auditoría sin observaciones.

En la víspera del inicio del semestre
A 2024, que comenzará el día 6 de
febrero, el rector elogió la labor de la
FECA, resaltando el congreso realizado
el año pasado, del que sólo el Tec de
Monterrey y la UNAM han sido sede, y
el aumento del 2.5 % en la matrícula.
Expresó su apoyo y felicitó a la

Facultad por su prestigio a nivel local,
nacional e internacional. “Me da gusto
saludarlos a todos, es una tradición, y
poder decirles que en Junta Directiva
se nos autorizó un nuevo modelo
educativo y, efectivamente, nos dimos
a la tarea de revisar la reglamentación
de la Universidad, que desde 1964 no
se revisaba. Tenemos avances
importantes, por primera vez en la
UJED nos acreditamos por tres años, la
Universidad está acreditada
institucionalmente, es un gran logro y
es gracias a ustedes. Cada año
recibimos el recurso de la federación y
del estado, este año el presupuesto
serán 2000 millones de pesos, y que el
dictamen final de la auditoría haya
llegado sin observaciones nos llena de
satisfacción y calidad moral para
seguir gestionando recursos”,
comentó.

El director de la FECA, José Ramón
Duarte Carranza, compartió datos
sobre la Facultad, como la matrícula de

2526 alumnos, el uso de nuevas
tecnologías en los procesos y la
participación en proyectos como la
capacitación a servidores públicos.
Mencionó que las acreditaciones de las
tres carreras que oferta la Facultad
están por vencer, pero ya se están
haciendo los trámites para
refrendarlas y que estén acreditadas a
nivel internacional. Han retomado un
proyecto para capacitar a los
servidores públicos y anunció el quinto
Congreso de Ciencias Económico
Administrativas y el Coloquio de
investigación de la DEP, del 24 al 26 de
abril, además de destacar la aplicación
SUMA, un orgullo de la administración
que permite, desde cualquier
dispositivo, revisar listas, subir
calificaciones, reglamentos, calendario,
etc.

Así, la reunión sirvió como un
espacio de convivencia y diálogo sobre
los retos y trabajos de la Facultad antes
de iniciar el nuevo semestre.
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Ayuntamiento apoya a población
en situación vulnerable

GÓMEZ PALACIO, DGO.
La presidenta municipal Leticia

Herrera Ale, siempre atenta a las
necesidades de los grupos vulnerables,
instruyó al personal del Sistema para
el Desarrollo Integral de la Familia
(DIF) a brindarles un trato integral y de
atención con calidez a las personas con
discapacidad o en riesgo de padecerla.

La directora del DIF, Brenda Calderón
Carrete, indicó que además de
promover la igualdad y la inclusión, se
les apoya en el mejoramiento de su
movilidad y calidad de vida con
andadores, muletas, sillas de ruedas,
entre otros; así como el concientizar a
la población para que sus derechos y
la igualdad de oportunidades sean
respetadas.

La atención se brinda a través de los
departamentos de Asistencia Social y
Grupos Vulnerables, que son las áreas
responsables de darles las
herramientas para que puedan

acceder a todos sus derechos. 
Recordó que en caso de solicitar

algún aparato funcional u ortopédico,
como sillas de ruedas, andadores,
bastones, se puede acudir a las oficinas
del DIF, ubicadas sobre el bulevar
Ejército Mexicano 528, presentando:
Dos copias del INE del solicitante y
beneficiario; dos copias de la CURP del
solicitante y el beneficiario; dos copias
de comprobante de domicilio actual
(luz o agua); certificado médico
emitido por Salud Municipal (original
y copia); dos copias del acta de
nacimiento. Para mayor información
los interesados pueden llamar a los
teléfonos 8717142124 extensión 124.

Por último, Calderón Carrete manifestó
que los gomezpalatinos nunca estarán
solos, pues hoy los ciudadanos más
vulnerables tienen un aliado más, el
gobierno municipal que preside la
alcaldesa Leticia Herrera Ale, pues a este
gobierno está para servir a la población.



Iniciaron los "Domingos Familiares"
en todos los museos del ICED
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Cada museo ofrecerá
dinámicas, actividades o
presentaciones artísticas
todos los domingos de los
meses de febrero a mayo del
presente año 2024

Por Geraldo Rosales
DURANGO, DGO.
El Instituto de Cultura del Estado de

Durango (ICED) ha creado los
"Domingos Familiares", actividad
recreativa-cultural que inicia este
domingo 4 de febrero, a partir de las
11:00 horas, en la que todas las
familias de Durango se les estarán
recibiendo completamente gratis en
sus recintos.

Los museos participantes a este
programa son, Museo de Arqueología
de Durango Ganot-Peschard, Museo
Francisco Villa, Museo de Las Culturas
Populares, Museo de Numismática,
Museo de Historia y Arte
Contemporáneo el Palacio de Los

Gurza y Museo de Arte Moderno
Guillermo Ceniceros, donde al final de
su visita se les entregarán pasaportes
culturales, uno por cada familia con los
que participan. por regalos sorpresa.

En un vídeo a través de redes sociales
del ICED, fue el propio director
Francisco Javier Pérez Meza quien dio

a con la dinámica en la cual podrán
participar todas las familias
duranguenses con el objetivo de
conocer los museos y fomentar más la
convivencia entre papá, mamá e hijos.

Cada museo ofrecerá dinámicas,
actividades o presentaciones artísticas
todos los domingos de los meses de
febrero a mayo del presente año 2024,
a las que se invitará a las familias a
disfrutar con entrada libre, mismas
que se darán a conocer por los medios
de comunicación y en las redes sociales
del ICED y los diferentes museos.

Las familias obtendrán un sello por
cada visita, al completar el total de los
sellos requeridos, podrán depositar en
las urnas distribuidas en todos los
recintos antes mencionados su
pasaporte y los pasaportes que logren
completar participarán por magníficos
regalos sorpresa, mismos que se darán
a conocer en una rifa que será
anunciada. próximamente en redes
sociales del instituto. Los "Domingos
Familiares", ¡no te lo puedes perder! el
ICED invita.
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La tradicional callejoneada de la
ESMUMEX llegará a las colonias
El objetivo de esta actividad
trata de rescatar esa mezcla
de tradiciones mexicanas,
como el baile en la calle y la
convivencia popular

Por Geraldo Rosales
DURANGO, DGO.

La tradicional Callejoneada de la
Escuela de la Música Mexicana,
perteneciente al Instituto de Cultura
del Estado de Durango (ICED) sale del
Teatro del Calvario para visitar las
colonias, con la finalidad de llevar
cerca de sus seguidores toda la
tradición dancística y musical
mexicana.

Fue a partir de este domingo que
inició en el atrio del Santuario de
Guadalupe donde el público de todas
las edades pudo disfrutar de las
interpretaciones del Mariachi Juvenil
Tradición Mexicana y de los pasos

llenos de agilidad y destreza del grupo
de danza folklórica Cuicacalli tradición
mexicana. Cabe destacar que hubo rifa
sorpresa para los asistentes y la
entrada fue sin costo alguno.

El objetivo de esta actividad trata de
rescatar esa mezcla de tradiciones
mexicanas, como el baile en la calle y
la convivencia popular, brindando a los
duranguenses un agradable espacio
familiar. El pasado año 2023 cumplió
sus primeros 30 años de vida,

contando siempre con un ambiente
cien por ciento familiar de gran
alegría.

Ya lo sabes, ahora el tradicional
recorrido previo, con el burrito
Casimiro, la música y la gente, se
congregará para caminar por todas las
calles de esta entidad, así que muy
pronto llegará hasta tu colonia  y
podrás disfrutar de un gran
espectáculo preparado por la Escuela
de la Música Mexicana.
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A pesar de las bajas
temperaturas los corredores
dieron el máximo 

Por Ángel Castillo
DURANGO, DGO.
La noche del sábado se vivió una

edición más de la carrera Nocturna que
recorrió las principales calles de la
ciudad, en donde los corredores
disfrutaron de una fiesta deportiva,
que arranco en la avenida Gómez
Morin, en medio de luces y fuegos
artificiales.

JUVENIL FEMENIL
La categoría juvenil femenil de la

carrera 10K Nocturna estuvo llena de
emoción y competitividad. Natalia
Medellín se destacó al cruzar la meta
en primer lugar, seguida de cerca por
Isabel Cueto en la segunda posición y
Beatriz Torres asegurando el tercer

puesto. Cada una de estas jóvenes
atletas mostró un rendimiento
impresionante, dejando claro que el
futuro del running femenil es
prometedor.

JUVENIL VARONIL
En la división juvenil varonil, Ángel

de la Rosa se alzó con la victoria,
demostrando determinación y
habilidad en cada zancada. Ramón
Rojo y Fernando Simental también
brillaron al obtener las posiciones dos
y tres respectivamente. Estos jóvenes
corredores nos regalaron una
competencia emocionante y dejaron
claro que son promesas del atletismo.

LIBRE FEMENIL
La categoría libre femenil contó con

un grupo talentoso de corredoras.
Daniela García lideró la competencia,
seguida por Natalia Casas en segundo

lugar y Daniela Calderón en el tercero.
Estas mujeres demostraron su
dedicación, haciendo de esta categoría
una de las más reñidas de la noche.

LIBRE VARONIL
Los corredores en la categoría libre

varonil desataron velocidad y
resistencia en cada kilómetro de la
carrera. Juan Carvajal se destacó al
alcanzar la victoria, seguido por
Manuel Espino en segundo lugar y
Miguel Rubio en tercero. Esta categoría
nos ofreció una emocionante
exhibición de habilidades atléticas.

SUB MASTER FEMENIL
Mónica Ruvalcaba encabezó la

categoría sub master femenil,
mostrando un dominio claro y un
esfuerzo sobresaliente. María Gallegos
y Dulce Hernández siguieron en las
posiciones dos y tres respectivamente.



Estas corredoras sub master nos
recordaron la importancia del
entrenamiento constante y la
dedicación al deporte.

SUB MASTER VARONIL
En la categoría sub master varonil,

Fernando Martínez se destacó en una
competencia reñida, seguido de cerca
por Víctor Rivera y Leandro Minora.
Cada uno de estos corredores
demostró su habilidad y
determinación en una categoría que se
caracterizó por logros destacados y
una feroz competencia.

MASTER FEMENIL
La categoría master femenil fue

testigo de una exhibición de
experiencia y resiliencia. Karla Garza
encabezó la clasificación, seguida de
Carolina Meraz en segundo lugar y
Lucia Nava en tercero. Estas mujeres,
con años de dedicación al running, nos
mostraron que la pasión por el deporte
perdura con el tiempo.

MASTER VARONIL
La competencia en la categoría

master varonil estuvo marcada por
estrategias inteligentes y logros
notables. Eduardo Calderón se llevó la
victoria, seguido por Cesar Rodriguez
en segundo lugar y Antonio Loera en
tercero. Estos corredores master nos
dejaron claro que la experiencia es una
herramienta valiosa en la búsqueda
del éxito atlético.

VETERANOS FEMENIL
Las corredoras en la categoría

veteranos femenil demostraron una
determinación admirable y un espíritu
competitivo. Isabel López lideró el
camino, seguida por Carmen González
en segundo lugar y Adriana Ávila en
tercero. Estas atletas veteranas nos
enseñaron que la pasión por correr no
tiene límites de edad.

VETERANOS VARONIL
En la categoría veteranos varonil, la

competencia fue intensa y los logros
meritorios. Alejandro Rosas se llevó el
primer lugar, seguido de Fidel Aguilar
en segundo y Eduardo Quiñones en
tercero. Estos corredores veteranos nos
demostraron que la edad no es un

obstáculo para alcanzar metas
significativas.

VETERANOS PLUS FEMENIL
Las corredoras en la categoría

veteranos plus femenil fueron
admirables, mostrando un espíritu
constante de superación. Elena Huizar
lideró la clasificación, seguida por
Manuela Gallegos en segundo lugar y
Hortencia Vázquez en tercero. Estas
mujeres inspiradoras nos recordaron
que la determinación puede vencer
cualquier obstáculo.

VETERANOS PLUS VARONIL
En la categoría veteranos plus

varonil, la experiencia se reflejó en
cada zancada. Javier Sifuentes se llevó
la victoria, seguido de Gerardo Álvarez
en segundo lugar y Santiago Soto en
tercero. Estos corredores veteranos
plus nos mostraron que el tiempo en
el deporte puede convertirse en un
aliado poderoso.

La carrera 10K Nocturna no solo fue
un evento atlético, sino una
celebración de determinación, pasión
y logros en todas las categorías. Cada
corredor, sin importar la posición final,
contribuyó a hacer de esta
competencia una experiencia
inolvidable.

10K NOCTURNA
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Atletismo en el Inter-
municipios de Durango
rumbo a los Juegos
Nacionales CONADE 2024

Por Ángel Castillo 
DURANGO, DGO.
El pasado fin de semana, la pista

Mario Vázquez Raña se vistió de gala
para acoger el evento Inter-municipios
de atletismo, una fase crucial en la
preparación de los atletas de Durango
de cara a los Juegos Nacionales
CONADE 2024. La competición fue un
vibrante escaparate de talento, donde
participaron representantes de
diversos municipios, incluyendo
Durango capital, Guadalupe Victoria,
Pueblo Nuevo, Nombre de Dios,
Vicente Guerrero, Poanas y San Juan
del Rio.

La disciplina y la pasión por el
atletismo se hicieron evidentes en
cada carrera, salto y lanzamiento,
mientras los atletas buscaban alcanzar
las marcas que les abrirían las puertas
hacia la siguiente etapa del proceso
selectivo. La lucha por el rendimiento
excepcional estaba presente, ya que
aquellos que lograran cumplir con los
estándares establecidos aseguraban su

boleto a la etapa estatal de Atletismo,
programada para desarrollarse en las
próximas dos semanas.

La próxima parada en esta
emocionante travesía será la etapa
Inter-municipal en la comarca
lagunera, donde los atletas competirán
arduamente en busca de consolidar su
presencia en el proceso clasificatorio.
Este evento representa no solo una
oportunidad para medir fuerzas, sino
también para forjar vínculos y
amistades entre los participantes de
los diferentes municipios.

En el escenario de la pista, varios
nombres resaltaron por sus destacadas
actuaciones. Entre ellos, Natalia
Medellin brilló en la pista al conquistar
los 600 metros planos con
determinación y destreza. Además, el
equipo De la Cruz Team dejó una

marca imborrable con jóvenes atletas
que prácticamente hicieron volar la
competición.

Más allá de los resultados, el evento
subrayó el compromiso y la dedicación
de los atletas locales. Cada zancada y
cada salto representaban no solo una
prueba de habilidades atléticas, sino
también un testimonio del esfuerzo
constante y la preparación rigurosa.

Este Inter-municipios se erige como
un capítulo significativo en la
emocionante narrativa que conducirá
a los representantes de Durango hacia
los Juegos Nacionales CONADE 2024.
Con la etapa estatal en el horizonte y
la promesa de futuras competiciones,
los atletas están listos para seguir
elevando el estándar del atletismo
local y dejar una marca imborrable en
el camino hacia el éxito nacional.
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FUTBOL

EEll   eessttaaddiioo  AA zz tteeccaa  bbrriillllaarráá  eenn  
llaa  cceerreemmoonniiaa  ddee  iinnaauugguurraacciióónn
ddee  CCooppaa  ddeell   MMuunnddoo  

Agencias
CIUDAD DE MEXICO
En un giro sorprendente, el Estadio

Azteca será el epicentro de la
ceremonia de inauguración de la Copa
del Mundo 2026, según reveló
Alejandro Orvañanos de Claro Sports.
Aunque no albergará la Final, este
emblemático recinto mexicano será
"honrado" con la responsabilidad de
dar inicio a la máxima fiesta del fútbol,
consolidándose como el único estadio
en la historia en presenciar tres
inauguraciones de Copas del Mundo.

Después de 38 años desde la última
vez que acogió un partido mundialista,

el Estadio Azteca escribirá un nuevo
capítulo en su rica historia futbolística.
Este hito resalta su importancia
histórica y simboliza el arraigo del
fútbol en México.

La noticia subraya la gestión de la
Federación Mexicana de Futbol, que
logró aumentar el número de partidos
en el Estadio Azteca, inicialmente
acordados en 10, a entre 12 y 15, según
informes. Aunque la Final ya estaba
programada en el AT&T Stadium en
Dallas, Texas, la ceremonia de
inauguración en el Azteca añade un
toque especial a la participación
mexicana en el evento.

A pesar de que la mayoría de los
juegos se llevarán a cabo en suelo
estadounidense, México aseguró una
presencia destacada en el torneo,
gracias a la presión ejercida por la
Federación Mexicana de Futbol. Esto
no solo enaltece al Estadio Azteca, sino
que también ofrece una oportunidad
única para que México dé la
bienvenida al mundo futbolístico y
celebre el espíritu global del deporte.

La confirmación oficial del calendario
de la Copa del Mundo se espera el 4 de
febrero, detallando fechas y sedes.
Mientras el Estadio Azteca se prepara
para su papel estelar, el entusiasmo
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crece entre los aficionados,
anticipando un espectáculo
inolvidable en el Coloso de Santa
Úrsula.

Por otro lado, la noticia de que los
trabajos de remodelación en el Estadio

Azteca se aplazarán brinda un alivio a
los aficionados y al equipo América,
que continuará siendo local en este
histórico recinto durante el torneo
Clausura 2024. Aunque se esperaba su
mudanza para dar paso a las labores

de preparación para el Mundial, el
Azteca seguirá siendo testigo de
emocionantes encuentros futbolísticos
mientras se prepara para recibir a las
estrellas del balompié mundial en la
ceremonia de inauguración.
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Crisis en Hidroeléctricas
Mexicanas por sequías

Por Gonzalo Martínez 
Ante la inevitable realidad del

cambio climático, las sequías que
persisten en México han
desencadenado una preocupante
disminución en la generación de las
plantas hidroeléctricas del país,
revelando impactos significativos
tanto en la matriz energética como en
los compromisos ambientales
internacionales.

La Agencia Internacional de Energía
(IEA), emitió recientemente un informe
en el que deja conocer que las sequías
que han azotado a México en los
últimos años llevaron a que, en 2023,
las plantas hidroeléctricas redujeran
su generación en un alarmante 47 por
ciento en comparación con el año
anterior. Este fenómeno, lejos de ser
simplemente una estadística, ha
tenido consecuencias profundas que
afectan a la nación desde múltiples
perspectivas.

Señala también que esta disminución
en la generación hidroeléctrica ha
obligado a recurrir a fuentes de

energía más costosas, como el gas
natural, contribuyendo así a un
aumento de las emisiones de gases de
efecto invernadero. Esto no solo
impacta negativamente en la
economía, sino que también afecta
directamente la capacidad de México
para cumplir con sus compromisos
internacionales en materia de
mitigación del cambio climático.

El panorama es aún más desafiante
en un contexto de aumento constante
de la demanda eléctrica en el país tras
los estragos de la pandemia de Covid-
19. La energía hidroeléctrica, que
constituye aproximadamente el 40 por
ciento del suministro de energía
renovable de México, se ha visto
gravemente comprometida por las
sequías prolongadas que han afectado
su disponibilidad.

De acuerdo con el informe
“Electricidad 2024, Análisis y Previsión
a 2026”, las sequías de varios años han
afectado negativamente la capacidad
de las plantas hidroeléctricas para
operar de manera óptima. Estas

instalaciones, que desempeñan un
papel crucial en la generación durante
la temporada alta de verano y
proporcionan flexibilidad y respaldo en
momentos de interrupciones de otras
fuentes, se han convertido en víctimas
de la imprevisibilidad climática.

La IEA subraya que México no está
solo en esta lucha, ya que la caída en
la generación hidroeléctrica es un
fenómeno global. Países como Canadá,
Estados Unidos, China, India y Turquía
también han experimentado
consecuencias similares durante 2023,
destacando la vulnerabilidad general
de la producción hidroeléctrica a los
patrones climáticos cambiantes.

Con la demanda de electricidad en
México proyectada a mantener un
crecimiento estable del 2.5 por ciento
en el período 2024-2026, las
autoridades enfrentan el desafío de
equilibrar el suministro energético,
cumplir con los compromisos
ambientales y garantizar la estabilidad
económica.

Con información de Político Mx
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Emergencia en Chile por incendios,
han dejado varios muertos

Varias víctimas y una cantidad aun
no cuantificada de viviendas
quemadas la madrugada de este
sábado, es lo que dejaron distintos
incendios forestales simultáneos
registrados en Chile, donde el
presidente Gabriel Boric decretó el
estado de excepción por catástrofe
para movilizar los recursos necesarios
para enfrentar la emergencia.

“Tenemos una información
preliminar de que efectivamente hay
personas que han fallecido. No
sabemos cuántas. Hay una
información muy preliminar y no lo
vamos a saber hasta que no lleguen los
primeros rayos de sol del día para
entregar una información más
precisa”, informó el gobernador de la
región, Rodrigo Mundaca.

En un primer momento, las
autoridades informaron de al menos
10 personas desaparecidas (que
incluso podrían haber fallecido), pero
la situación a esta hora es muy confusa
porque las comunicaciones están
interrumpidas y los distintos fuegos
aún no han podido ser controlados.

El Comité de Gestión de Riesgos y

Desastres (Cogrid), que congrega a
distintas autoridades e instituciones
públicas, estaba convocado para
primera hora del sábado, pero debido
a la gravedad de los hechos adelantó
su reunión.

Catástrofe sin precedentes
“Estamos frente a una catástrofe sin

precedentes (…) Son más de cinco
focos simultáneos”, reconoció la
alcaldesa de Viña del Mar, Macarena
Ripamonti.

Al filo de la medianoche, el
presidente, Gabriel Boric, decretó el
estado de excepción por catástrofe en
la región de Valparaíso, lo que le
permite movilizar recursos de manera
más rápida para sofocar los incendios.

“La situación de los incendios
forestales especialmente en la quinta
región es muy difícil por las
temperaturas y vientos, pero sepan
que estamos desplegados al máximo
de las capacidades para enfrentar la
emergencia”, añadió el mandatario.

Los incendios coinciden con una de
las olas de calor más intensas de los
últimos años, con temperaturas que
han rozado los 38 grados Celsius en la

zona central.
Las llamas han provocado un

inmenso hongo de humo y amenazan
cientos de viviendas en zonas
turísticas como Viña del Mar.

Bomberos y personal de servicios de
emergencia combaten 10 focos que
afectan desde las últimas horas,
además de a Valparaíso, a las regiones
de O’Higgins (también en el centro del
país) y Maule, Biobío, La Araucanía y
Los Lagos (en el sur), indicaron las
autoridades.

Desesperación por huir de las llamas
“Nunca había visto algo igual, esto es

muy angustiante porque evacuamos la
casa pero no podemos avanzar, todos
(las personas) intentan salir y es
imposible moverse”, contó a la AFP
Yvonne Guzmán, administradora de
63 años, que dejó su casa en Quilpué,
una comuna ubicada unos 90 km al
noroeste de Santiago.

Cuatro horas después de evacuar su
casa bajo «una nube de cenizas»,
apenas había avanzado sobre una
carretera colapsada entre gente que
intenta escapar de las llamas.

Con información de Índice Político 


